

# Jóvenes y varones son blanco de los asesinos

## El 93% de los homicidios son contra hombres

POR RICARDO CORTÉS CHICO  
rcortes@elnuevodia.com

ES UN PANORAMA común en la Isla: un varón, de entre 20 y 24 años, asesinado a tiros durante la madrugada de un sábado o un domingo por un problema relacionado al narcotráfico.

Es tan recurrente que es el escenario que aflora una y otra vez en las estadísticas de la Policía sobre la violencia en el País. Y se repite desde hace décadas. El único cambio reciente es en cuanto al lugar donde se cometen los hechos.

“Lo que se ve es que ya no se concentran tanto en las zonas urbanas. La actividad criminal está esparcida. Se ha desparramado a otros lugares”, dijo el criminólogo Joel Villa.

### CRIMEN EN LAS ZONAS RURALES

De hecho, al menos desde el 2008 regiones policiales como la de Aibonito, Caguas, Humacao y Guayama, con amplias zonas rurales, han experimentado alzas en la cantidad de asesinatos.

“Antes la concentración de la violencia se daba más en las zonas urbanas. Yo entiendo que ahora mismo no hay una diferencia grande entre las personas que matan en los lugares rurales y los que matan en las zonas urbanas”, señaló el criminólogo.

Muchos de los renglones en las estadísticas de asesinatos muestran algún viejo problema por solucionar. En el 85% de las muertes violentas cometidas en lo que va de este año se usó un arma de fuego, demostrando así el problema de este mercado ilegal, que está estrechamente ligado al de narcóticos, según el sociólogo José Cepeda.

Pese a esto, las estadísticas de la Policía solo atribuyen el 48% de los asesinatos al tráfico de drogas. El 19% del móvil de los crímenes está aún sin determinar.

Esa ausencia de móvil en las estadísticas de los asesinatos se repite en numerosas ocasiones durante la última década. De hecho, tan reciente como el año pasado, unos 678 asesinatos aparecen sin determinar. En ese mismo documento estadístico, en el 2010 se atribuyó solo el 25% de las muertes violentas al tráfico de drogas. El coronel Reynaldo Bermúdez, jefe de la Superintendencia Auxiliar de Operaciones Especiales (SAOE), aseguró que estos datos ya fueron actualizados y se determinó el móvil de la mayoría de los delitos.

“Esto lo hacen para después poder decir que han bajado los asesinatos por drogas y que la estrategia contra los puntos está funcionando, aunque lo que hacen es una locura”, dijo Villa.

### VIOLENCIA, GÉNERO Y EDAD

Apenas el 7% de los asesinatos son de mujeres. Es decir, el 93% de los homicidios son contra hombres. “La violencia se manifiesta mucho como un problema relacionado al género”, expresó la demógrafa Judith Rodríguez.

También las muertes violentas en las calles se relaciona con la edad. De acuerdo con los mismos datos de la Uniformada, alrededor del 53% de los asesinados desde el 2000 tenían entre 20 y 34 años. La mayor parte de estos estaba entre los rangos más jóvenes. Para los varones esa cifra representa alrededor de 4,600 asesinados. Es decir, uno de cada 100 jóvenes adultos murieron en las calles durante esta época. Esto es similar a la tasa de autismo en Estados Unidos.

Usualmente la Uniformada utiliza estas estadísticas que describen a los asesinados para establecer los planes de trabajo que buscan prevenir el delito. Según José Luis Pacheco, exteniente de la Policía y profesor de justicia criminal, se trata de un esfuerzo estéril porque, aunque hay algunas variantes claramente definidas, como el género del asesinado y el medio que usa el asesino para matar, no existe un patrón definitivo en cuanto al lugar donde ocurren los delitos ni el momento. Sin esa información, los patrulleros no puede prestar una vigilancia efectiva.

“Tenemos que cambiar por completo la filosofía de la Policía. No podemos seguir pensando tanto en la prevención patrullando. Se tiene que reforzar la investigación criminal. La mejor forma de bajar el crimen rápido es sacando al que lo comete de la calle. Pero cómo vas a poder atacar así cuando tienes muchos delitos y poca gente que investiga, porque la mayoría está patrullando”, dijo Pacheco.

**UNO DE** cada 100 jóvenes adultos murió en las calles durante la pasada década en Puerto Rico.



EL NUEVO DÍA/ARCHIVO



“

Antes la concentración de la violencia se daba más en las zonas urbanas. Yo entiendo que ahora mismo no hay una diferencia grande entre las personas que matan en los lugares rurales y los que matan en las zonas urbanas”

JOEL VILLA  
criminólogo